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“上班族”和“学生党”以及诸多
宅男宅女，这两天受到的惊吓可不
小。备受他们青睐的外卖订餐平台

“饿了么”，被央视“3·15晚会”扯掉了
华美外袍。社交平台上的议论一波接
着一波，足见人们对食品安全的重
视。可回到现实生活，校园里、写字楼
下、居民区内，外卖小哥一如既往地
活跃。原来，熟悉监管风格的“智者”，
认准了媒体曝光之后的外卖最干净，
也有人早就心灰意冷照吃不误了。

按理说，网络外卖平台这个“新
事物”，带来的应该是多赢的局面：

“吃货”们不用外出就能享口福，餐饮
业主省了不少门店房租，平台靠点击
量获取利益，社会上还多出送外卖这
个就业路子。这是“互联网+”在生活
领域开辟的新市场，有“饿了么”这样
从小到大的创新企业，也吸引了互联
网巨头来此开疆辟土。方便生活、拉
动消费，网络外卖平台走上健康发展
的路子，对国计民生都是有好处的。

然而，就像美食图片背后藏着脏
兮兮的黑作坊，看似一派兴盛气象的
网络外卖，却暴露出监管方面的漏
洞。央视“3·15晚会”上揭露的问题，其
实并不新鲜，早就有媒体做过类似调
查，涉及的也不止“饿了么”一家。所
谓的新热点，还是老问题——— 网络平
台对店家的审核不严，让黑作坊有了
可乘之机；职能部门对平台疏于监
管，放任平台间无序扩张恶性竞争。

别看财大气粗的互联网企业，总
是打着回馈顾客的旗号“烧钱”，其骨
子里仍是追逐利润的，监管稍有放
松，就等于给商家提供了弄虚作假的
机会。的确，充分的竞争会让商家自
觉自律，但别忘了，若是没有监管的
及时有力介入，很可能使某个领域陷
入低水平的恶性竞争——— 为了比拼
食品丰富、价格便宜，平台就为低成
本的黑作坊敞开了大门。

于是，央视对外卖平台的曝光，
更是给监管部门提了个醒，在互联网
平台兴起的今天，相应的监管体系是

“逆水行舟不进则退”。事实上，“饿了
么”存在的问题，既是整个食品外卖
领域需要面对的，同样也是“平台经
济”面临的共性问题，想想二手房交
易网站上泛滥的虚假信息，想想网购
平台上售卖假货的店铺，再想想靠虚

假资料入驻打车平台的“黑车”……
平台的存在不意味着监管者可

以“放手”，反而由于隔着平台这一
层，监管的范围和难度加大了，需要
的力度也就更大了。现在一个大的趋
势是创新监管形式，由平台监督经营
主体，由行政部门监管平台。这里面
就对法律责任的划分提出了更高的
要求，也是最现实的困境。拿“饿了
么”被曝光来说，监管部门和网络平
台的反应不可谓不迅速，可除了几个
黑作坊被端掉、一批无证店铺被下线
之外，似乎也没有其他的动作了。

人们不禁要问，“老总”署名的道
歉信，或是不痛不痒的罚款，就能让平
台改过自新吗？亡羊补牢式的执法，以
及“早就查过”的说辞，就能让监管部
门接受教训吗？这些问题的答案，正影
响着人们对整个消费环境的信心。

监管者不盯着，黑作坊就“饿不着”
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□乔志峰

近日，一篇《北大才女回乡送快
递》的新闻报道引发热议。在人们议
论“北大学子”究竟该不该从事快递
等职业的同时，有网友对此“北大才
女”的学历提出质疑。（3月16日《北
京青年报》）

不管是这次的“北大快递女”，
还是以往备受关注的“北大屠夫”等
新闻，刨除有制造噱头吸引眼球的
考量，至少也暴露出某些至今仍然
颇有市场的偏见，比如学历歧视和
就业歧视。难道名校毕业生就必须
从事世俗意义上那些“高大上”的工

作吗？难道从事基层的普通工作，就
一定低人一等了吗？

很显然，这些偏见对非名校毕业
生以及从事普通职业的大多数人都
不公平。也许正是由于这些观念依然
存在，不少人在就业的时候“高不成、
低不就”，宁愿在家歇着也不愿“放下
身段”去从事最基层的劳动。

事实上，人是平等的，并不因容
貌的美丑或文凭的高低而分为三六
九等；人的职业更是平等的，只有分
工的不同，而没有高下之分。对那些
给我们的生活提供了服务和便利的
劳动者，不管他们是什么文凭，我们
都要给予尊敬和感谢，更不必刻意
地给他们贴上某些标签。用理性、平
等的态度来对待劳动者和他们的工
作，才是社会文明进步的体现。

“北大才女”送快递有何不可

管理越是“装睡”

电动车问题越多

全国人大代表、浙江省公安
厅厅长徐加爱日前表示，“电动自
行车违法已成为城市交通秩序混
乱的主要症结之一。”其深层次的
原因是：国家标准不完善导致电
动车生产无序发展，法律法规不
健全致使缺乏必要管理手段。

随着越来越多的城市对机动
车限购、限行，随着城市交通拥堵
和大气污染日益严重，电动自行
车越来越受到欢迎。然而，管理的
步子远远落在后面，要么采取“鸵
鸟政策”——— 1999年出台的国家标
准一直沿用到现在，眼睁睁看着

“约有90%的电动自行车不符合国
家标准”；要么“孩子与脏水一块
倒掉”，整治行动一来，交警集中
上路，见车就拦。

其实，管理越是“装睡”，行业
问题就越多，整个产业链都处于
野蛮生长状态。在新标准不出台，
生产、销售都没有有效管理的情
况下，老百姓花钱购买了电动自
行车，却告知他们不能上路，谁咽
得下这口气？

今年的政府工作报告提出，
把万家忧乐放在心头，什么是“万
家忧乐”，怎样才算“放在心头”，值
得相关部门好好玩味。（摘自《京
华时报》，作者连海平）

葛媒体视点

葛公民论坛

“饿了么”存在的问题，既是食品外卖领域需要面对的，也是“平台经济”面临的共性问题。平台的存在不
意味着监管者可以“放手”，反而由于隔着平台这一层，监管的范围和难度加大了，需要的力度也就更大了。
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